

LA VOZ DEL PUEBLO

PERIÓDICO ÓRGANO DEL PARTIDO REPUBLICANO

Fundador FRANCISCO JULIÁ

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN

En Palma: Un mes 0'25 ptas.
Fuera de la capital: 1'00 pta. trimestre.
Extranjero: 5 ptas. año.

AÑO V

NÚM. 195

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Palma de Mallorca 9 Junio de 1917

Calle del Sindicato núm. 124.—PALMA

Misericordias de los Miserables

La mayor hipocresía se vé cuando se celebra alguna fiesta organizada por una parte de la Sociedad que vive del lujo, de la chismografía, de la hipocresía y de la insensatez.

La verdadera clase perturbadora, infectada por microbios peligrosísimos para el desarrollo de la humanidad, es la clase que, so pretexto de prestar servicios á la caridad (mal entendida) prostituye soberanamente el sentido de la palabra *pobre* haciendo de su significado un brutal escarnio.

Estos días, con motivo de la celebración de la Fiesta de la Flor, que se ha celebrado y se celebra en muchas provincias españolas, son los días que se descubre el mayor grado de la hipocresía, y se cometen las más estupidas miserias por los miserables más miserables que pueda haber.

Hay en España un montón de juntas protectoras.... no se de que bueno, que si en mis manos estaba el poder de la Nación, unos cuantos minutos serían lo suficientes para acabar con ellas y sus finalidades, convirtiéndolas de perturbadoras de la prosperidad de una nación, en elementos útiles y productivos.

Estas Juntas de Damas que funcionan bajo la dirección de un *Padre*, que puede ser un excelente *Padre*, so-pretexto de un fin humanitario, como por ejemplo la de *San Vicente de Paul para tuberculosos*, pierden el tiempo miserablemente (ó lo aprovechan demasiado), pues no se resuelve

el problema de la tuberculosis organizando fiestas y recaudando fondos para fundar dispensarios y sanatorios, que no sirven más que para un compás de espera entre la vida y la muerte, sino en que todas las familias obreras tengan lo suficiente para la vida, que los trabajadores ganen más y trabajen menos y que lo que se come sea bueno y suficiente.

Estas Juntas compuestas de personas que por ser señoras son muy dignas de respeto, deberían comprender que ya no se puede vivir en el seno de la hipocresía, que tiene carta de naturaleza en la rancia burguesía, y que forzosamente hay que abrir paso al progreso y á la civilización que encumbran en prevenir los males y extirpar sus causas, siempre más humano y más racional que no hacer la víctima y escarnecerla después con la palabra ¡Pobrel, la pobreza de recursos para la vida, se debe más que nada á la avaricia de los jarcas, déspotas y mal nacidos, microbios envenenadores de los Pueblos.

El Pueblo debe acabar con eso, y hasta conseguirlo no tendrá derecho á llamarse Pueblo.

Francisco Juliá Perelló

Palma Junio 1917.

Personalismo y Socialismo

(CONTINUACIÓN)

Como se ha modelado hasta hoy la personalidad.

Notad ahora otro aspecto importante de la cuestión: el carácter y la formación de la personalidad en todo el pasado y hasta en las mismas puertas del

presente. Es siempre el sistema de los domadores bárbaros: la coacción exterior, la violencia, el castigo-venganza, la represión furiosa, la ley dura, el tallón, la hoguera y, en otro sentido, pero con el mismo fin, el premio, la cruz, el título, los honores, la vanidosa recompensa, es decir, todo de fuera adentro, como una serie de terribles martillazos sobre la indefensa criatura humana que se sometía pero no se mejoraba; al contrario, se hacia astuta e hipócrita para librarse de la pena y obtener premios y distinciones. Este modo de formación de la personalidad, ahogando toda clase de iniciativas y de gérmenes de mejoramiento, le dió el único carácter que podía tener en el medio en que vivía: la sumisión y la hipocresía, pero, sobre todo, la sumisión. Precisamente, lo que más importaba a la casta cesarista y guerrera, que llamaba a eso la paz y el orden. Bien que nosotros ya sabemos cual es su verdadero nombre: esclavitud y muerte. Y este procedimiento de domador de bestias feroces tenía forzosamente que invadirlo todo. Así es que fué el alma de los métodos educativos en la escuela y en la universidad, y hasta en el seno mismo de la familia. Sólo pudieron libertarse del férreo grillete los grandes espíritus de indomable temperamento, pero no pocos de ellos pagaron con su vida la rebelión de su intensa personalidad. En aquel sistema sombrío de sumisión y de castas, lo más monstruoso que la razón puede concebir en una sociedad de hombres, fué aniquilado con verdadera saña todo anhelo de justicia y de libertad. Para vivir, la primera condición era dejar de ser hombre. Se había de ser eternamente patria, eternamente embalsamador, o menestral, o traficante, o cultivador del campo, o extranjero. Todas las puertas le estaban cerradas.

(CONTINUARÁ)

Samblancat

Hé ahí un escritor verdaderamente español del tiempo de los tercios españoles por lo valiente.

Raro es el artículo que sale de su pluma que no levante roncha á esa ca-

terva de hipócritas de la sociedad actual.

El otro día era un artículo contra el pueblo y autoridades de Aragón que hicieron un enterrón al torero Ballesteros más suntuoso que el que se hizo á Costa.

Ahora ha escrito otro artículo contra las señoras y señoritas de la fiesta de la flor pro tuberculosos.

Los artículos de Semblancat hay que leerlos aparte, deberían imprimirse solos, aislados de esa caterva de escritores sosos y adocenados.

Su prosa es de tiempo estilo cristiano, único que ha de traernos el verdadero remedio al inmenso mal que padece España, que padecemos los españoles todos.

La hipocresía, la vanidad, la ignorancia, la cobardía, la brutalidad, el libertinaje de los españoles necesitan bisturis como el que emplea ese aragonés que se llama Samblancat.

Tenemos el propósito de fundar un periódico semanario que no haga otra cosa que publicar artículos exclusivamente suyos á ver si logramos que el carácter mallorquín reaccione y deje de ser un carácter pusilánime malcriado en cuyas cualidades aventajamos á todos los demás habitantes del mundo.

Z.

Otra anomalía

Hemos sabido por mediación de quien nos inspira absoluta confianza que, el pasado sábado, ocurrió la siguiente desgracia:

Un joven conciudadano al que suelen darle ciertos ataques, se cayó a las doce de la noche del citado día, en la Plaza del Mercado, pero con tan mala sombra, que su cabeza fué a parar contra los railes de Tren Eléctrico, produciéndose varias heridas en la región frontal,—de bastante importancia—otras tantas excoriaciones en los pómulos, y, un sin

fin de contusiones en las demás partes del cuerpo.

En honor a la verdad debemos decir que en el lugar del suceso acudieron deseguida los señores Cubí y Alzamora,—Comandante de la guardia municipal el primero, y, preferente de la misma el segundo,—los cuales suplicaron á varios individuos de los presentes que, levantarán al desgraciado jóven, el cual fué conducido en brazos de los mismos á la Casa de Socorro.

¡Pero qué horror estimados lectores! Vergüenza causa el decir que, en aquel dispensario no se encontró ni médico ni practicante, y, que para dar con ellos se tuvo que andar buscándolos más de hora y media, lo cual fué objeto de una acerba protesta por parte de todos aquellos que presenciaron el hecho.

¿Qué dice nuestro Ayuntamiento respecto a tal desidia? ¿No comprenden nuestros EDILES... que estos casos son extremadamente anómalos, y, que por lo tanto no deben tener lugar en una población en cuyo casco se albergan sesenta y nueve mil habitantes? ¡Sí, señores concejales! ¡Lo que pasó el día de autos representa un abandono morrocotudo e imperdonable! ¡estos casos no deben repetirse en una ciudad culta! ¡en el dispensario de la Casa de Socorro hace falta un médico permanente para atender con prontitud a quien sea necesario!

Es nuestra opinión.

H. Marroig Bauzá

Palma IX—VI—MCMXVII.

Comunicamos á nuestros lectores que, el Sr. HERACLIO está completamente hidrófobo á raíz de haberse clausurado aquel centro de prostitución, llamado estúpidamente «El Sport».

Nos reiremos si EL SIN PAR SENSUALISTA sigue exacerbándose.

A. M.

Unión republicana

Terminó sus tareas la Asamblea Republicana últimamente celebrada en Madrid y, como era de esperar, acordó laborar hasta lograr la unión de todos los partidos republicanos españoles.

El señor Lerroux, que no concurrió á la Asamblea, al ser consultado dijo que el partido radical, sin abdicar de ninguno de los principios que constituyen su programa, formará parte de la federación republicana.

Celebramos de veras que todos los republicanos, jefes y soldados, reconozcan que tan solo la unión puede llevarnos á la proclamación de la República única salvación de España, pero creemos que esta unión debe ser integrada por los que son republicanos, no por los que dicen serlo y solo son un eterno estorbo, una impedimenta perpetua para la buena marcha del partido.

En la unión, ó federación republicana, no tienen cabida los lacayos de ningún cacique ni los que se pasan la vida política traicionando á los verdaderos republicanos.

De esta manera la Federación Republicana estará libre de traidores y emprenderá de veras el camino que nos ha de conducir á la implantación de la República.

¿QUÉ DECÍS?

¡Cáspita y qué recalcitrante sois buen amigo! ¿Conque todavía os atrevéis a objetar respecto al cierre de «El Sport»... diciendo que los actos inmorales que en él se realizaban podían haberse evitado mediante la intervención policíaca, y, que si ésta no cumplía con su deber debía ser fustigada?

¡Qué me corten las carótidas si os entiendo carísimo amigo! ¿Pero vos creéis que los de nuestra poli sirven para custodiar al bello sexo...—y particularmente el juvenil—cuando ellos son los primeros en atropellarlo desenfrenadamente? ¡No seáis así, buen amigo! Al lobo hambriento no debe confiarse el carnero; ¡la policía actual es demasiada incontinente para convertirse en guardilla de las menores de edad!

Ya sé que nos aconsejáis fustiguemos á la susodicha policía á fin de que ésta cumpla su cometido; pero yo creo que vuestra opinión es, bastante descabellada, toda vez que la perversidad del hombre suele ser eterna. ¡Con los azotes sólo se consigue ablandar las costillas! ¡Los palos no pueden convertir en idóneo y fiel a quien no lo fué jamás!

¿Que decís? Vos seréis tan «Verídicos» como queráis; pero me parece que por esta vez vuestra veracidad se ha convertido en absoluta falordia.

He dicho.

H. Marroig Bauzá

SOCIALISMO Y ARROZ

Leemos en un artículo de fondo de nuestro colega «El Obrero Balear» lo que sigue:

«Nunca Francia e Inglaterra, agradecerán bastante a España, y particularmente a Mallorca, los grandes, los inmensos sacrificios que hemos hecho y seguimos haciendo en su favor, desde que principió la guerra actual.»

Se ha escrito lo que antecede respecto al arroz que según nuestro colega se enviarían nada menos por medio millón de sacos a Francia.

Por los datos que tenemos, dudamos mucho, muchísimo que el Gobierno español haya permitido la exportación del arroz en cantidades tan... fabulosas si es que haya permitido algo; pero admitiendo que así fuera, nos parece que el diario socialista debería de ser el último en quejarse de esto, por la sencilla razón que el puñado de arroz que se pueda haber ido a las trincheras francesas advertimos que (a los ingleses no les gusta) sirve para rendimir el socialismo, no solamente francés, sino el Socialismo Mundial al cual pertenecerá nuestro colega, si es que la palabra socialismo es una verdad.

Y en ese caso debemos tanto los demócratas, como los socialistas, saludar bien bajo a los que han sacrificado su bienestar, sus bienes y sus vidas no para ellos solos sino para que la humanidad pueda aprovechar de sus sacrificios.

Eso es lo justo, eso es el socialismo y que deje el colega ir a las trincheras el puñado de arroz, si es que puede ir, es lo menos que los verdaderos socialistas pueden hacer para los que cada día mueren por el mismo ideal que la revolución francesa ha salvado una vez en la guerra actual.

León Odín

Centro de Albañiles de Palma

A los albañiles y obreros mallorquines en oficios similares

La Federación Nacional gremio de albañiles é industrias que tienen relación directa con el, como son, Poceros, Tegeros, Alfareros, Estuquistas, Peones de Canteras, Fábricas de Cemento, Cal, Yeso y en general cuantos oficios se relacionen con éstos, hondamente preocupada ante la aguda crisis que atraviesan los obreros, apreciando en su verdadero aspecto al doble y nunca remediado problema de trabajo y pan, ha creído conveniente estudiar y analizar las necesidades del obrero en cada seno de estos oficios en las distintas Regiones de España, para obtener una solución con arreglo á sus aspiraciones.

Compañeros; A su vez el Centro de Albañiles de esta Capital impresionado ante la perspectiva de acontecimientos claramente presentidos á causa de la inconcebible saña de la burguesía, hoy enemiga declarada del pueblo y detentadora de cuanto significa derecho, justicia, humanidad y razón cuando el humilde le reclama con la energía nunca desmedida por nosotros; se prepara á consolidar estos cuatro conceptos de la noble aspiración que poseemos y enviaremos nuestra representación bien definida de las necesidades del trabajador mallorquín constantemente atropellado, al VII Congreso que celebran nuestros hermanos.

Trabajadores albañiles y similares; si teneis á bien emitir vuestra opinión y unis vuestra fuerza á la propulsora é inevitable marcha del trabajador consciente dispuesto á no dejarse arrebatar el más pequeño trozo de pan os invitamos á la reunión magna que celebraremos el viernes día 15 á las seis y media de su tarde, en el local social, Longeta, esquina Estrella, café (Can Melón).

Si os decidís de una vez á recoger los girones de nuestra honra vilmente pisoteada por el opresor insensato que en su cobardía locura amasa el Oro con la Harina que le produce la miseria

que padece el trabajador, el deber de vuestra dignidad os coloca á nuestro lado en ese día

La Comisión

El gremio de fundidores se ha declarado en huelga, para ver si mediante la fuerza conseguirá las mejoras que tan injustamente les negaron sus patronos.

Nosotros amigos siempre del avance, deseamos que dichos obreros triunfen en toda la línea.

A. MARROIG B.

Ahora ó nunca

La ocasión la pintan calva, solo se aguanta de un pelo. A ese pelo ó á esa situación tan anómala como grave, porque atraviesa España, tanto de orden interior como exterior, se han inteligenciado los republicanos en magnas asambleas, ya en Zaragoza, ya en Barcelona, ya en Madrid, aprobando en ellas bases y programas eminentemente democráticos y socialistas, demostrando así lo bien capacitados que se hallan para un gobierno republicano.

Este movimiento febril que se ha despertado en las masas republicanas españolas, desde el principio de la guerra acá, es el natural resultado de la repercusión de la lucha por las ideas altruistas llevada á cabo en el presente conflicto mundial por las naciones centrales.

De salir victoriosos los aliados en esa lucha fratricida, cantarán á gloria las libertades mundiales, pregonarán los aires que ha vencido el Derecho contra el atropello, el inri que se quería colocar á la faz de la Democracia por los imperialistas, será colocado en la faz de la Autocracia, en la faz del símbolo de la Reacción.

Por eso los republicanos de todas las naciones neutrales vienen obligados á unirse, á formar un bloque para ayudar moral y materialmente á los aliados, porque bogar á su favor, defender su jus-

ta causa es, defender nuestros derechos, nuestras libertades, nuestro porvenir.

Fulanez

Exportación

El aceite como el arroz

Nuestros gobernantes y nuestros elementos directores no están capacitados para regir los destinos de España en estos momentos que son necesarios hombres de talento, austeros y conocedores en materia económica.

El pueblo reclama rebaja en los precios de las subsistencias o aumento de jornal proporcional al encarecimiento actual. El agricultor reclama vender sus productos a precio remunerador, ya que hoy produce más caro que antes de la guerra.

Ante este problema tan sencillo de resolver, lo hacen nuestros gobernantes de una manera burda, primitiva, de cerrar y abrir las fronteras según sea la influencia que domina, o más claro, según convenga a cuatro acaparadores que utilizan la «Gaceta» como gonzúa.

El aceite, que es la única riqueza de los distritos, y, por serlo hemos visto y estamos viendo la crisis que existe en sus pueblos, ha tenido hasta hace poco un precio más bajo que el que tenía antes de la guerra. Se concede la exportación, sube, adquiere un precio parecido al de antes de la guerra, y ya se piensa en cerrar la exportación; medida que reportará una baja y por lo tanto, una pérdida al agricultor y comerciante de buena fé que retenía o había comprado aceite.

¿Qué objetivo debe perseguir el gobernante? Que la clase trabajadora coma barato y el agricultor venda su mercancía cara. En los artículos de mayor producción que consume es un problema sencillo de resolver.

Calcúlese el aceite necesario para el consumo de España y reténgase esta cantidad; el aceite sobrante, que sea libre de exportación sin que nadie pueda cerrar la frontera mientras se exporte del lote sobrante,

Esto hemos dicho para el arroz y esto decimos para el aceite; hacer lo que se hace hoy, es beneficiar á unos cuantos acaparadores en contra del consumidor que paga caro y del agricultor que vende barato.

La pluma y la herramienta

Antes, algunos convencidos calificaban pomposamente de «sacerdocio» la profesión de periodista.

Hoy ya se piensa, y con razón, que no es necesario oficiar de pontifical

para poner ideas en circulación, y que son muchos los que se dedican á desahereditar el oficio, que no merece más que otro ni el exceso de honor ni el de la dignidad.

El que movido por la noble ambición de labrar un surco fecundo y de identificar su vida con una obra útil, prodiga el dinero, el tiempo y el esfuerzo, para crear y sostener un periódico de ideas, es igual á Bernard de Palissy arrojando al fuego sus muebles para llevar hasta el éxito su tentativa que dotará al mundo de un arte nuevo.

El que, para asegurar la satisfacción de sus apetitos, hace del periódico un arma de «chantage», de calumnias y de inconfesables complacencias, es de la misma familia del clásico bandido que, escopeta en mano, esperaba al viajero en un rincón de la carretera para desbalijarle.

El redactor que, con fama ó sin ella; en grandes ó en pequeños caracteres, en la primera ó en la tercera plana de cualquier periódico, dice sinceramente lo que piensa y no otra cosa, es el hermano del obrero cuyo esfuerzo, perdido en el conjunto de otros esfuerzos, alimenta y renueva sin cesar la riqueza del mundo.

El desgraciado individuo, dispuesto á escribir todas las mentiras que le ordenen, á llegar á todas las abdicaciones de conciencia para conservar su pan, deshonorando ayer á los curas y hoy á los librepensadores, lisonjeando si se lo mandan, insultando cuando le dicen lo haga, está al mismo nivel moral que el obrero que fabrica santos de plata, instrumentos de muerte y alcohales venenosos.

Esos infelices trabajadores, manuales ó intelectuales, tanto valen los unos como los otros; así como también reconocemos el mismo valor moral á los que, sea con la pluma ó con la pesada herramienta, trabajan valientemente para aumentar el patrimonio de la humanidad.

Estas son cosas elementales, de simple buen sentido, y que, sin embargo, es preciso repetir cada vez que el orgullo y los celos las hacen perder la vista.

C. M.

Pacotillas

Ahora sí que podemos decir que no somos nadie.

Según leo en «La Correspondencia de España», la gravedad de la situación no está en que Francia reclame contra el abandono en que se tiene la vigilancia de nuestras costas, sino que Alemania, a su vez, conmina con represalias, si España ejerce vigilancia en sus costas.

De modo que estamos, como quien dice, entre la espada y la pared.

O como si nos dijeran unos u otros:

Si pasas, pierdes la vida;
si no, la tienes perdida.

Bueno, pues yo creo, pensando en hispanófilo y no en ninguna otra clase de filias y fobias, que España, para defender su neutralidad, tiene la obligación de vigilar sus costas, o sea sus aguas jurisdiccionales, y que Alemania no tiene derecho a impedir a España este ejercicio de su soberanía, que le impone su condición de neutral entre las naciones beligerantes.

¿Cómo saldrá el Gobierno de este conflicto?

Anoche oí á una señora decir con gozo indiscreto:
—¡Nunca más prieto que ahora se ha visto García Prieto!

Que se prepare el amigo Francos Rodríguez, ministro de Instrucción pública.

Le ha visitado una Comisión de inspectores de primera enseñanza para pedirle que hiciera algunas mejoras en el citado Cuerpo.

Por eso digo que se prepare.

Para asistir al banquete número cuatro mil doscientos siete!

Ella tiene por nombre «Amada».

El se llama «Amador».

Y, naturalmente, se fugaron de las casas paternas en La... Soledad.

Que digan luego los franceses que «le nomme fait rien á la chose».

¡Vaya si hace!

Estrañi

¡No lo dudeis!!! El pueblo que desee reivindicarse, no debe malgastar el tiempo solicitando mejoras al Gobierno: para conseguir el bienestar, es necesario saber exigir sin contemplaciones de ninguna clase. ¡Todo lo demás es obra estéril.

A. M. B.

PALMA DE MALLORCA

Imp. de Roca, Ferrer y C.^ª—Socorro 92

La Cura para Engordar

Tropón-Palladión y Bizcochos de Carne

Los tres triunfos de la terapia moderna Italiana.—
Superalimento heroico infalible a base de harina de
carne y huevos para Anémicos, Inapetentes, Debilitados,
Convalecientes pálidos y flacos.

Frasco, 4 ptas. Cura completa, 8 ptas.

Probar es curarse.

El éxito obtenido en España lo prueban los certifi-
cados de gratitud que van insertados en el interesante
folleto que remite gratis el único representante en
Baleares.

Agencia MIRÓ CORTÉS

Calle del Mar, 47 y Lonjeta, 3 pral.

Palma de Mallorca

Bizcochos de Carne
"PALLADION"

*Un bizcocho de esto corresponde a 60
gramos de buena carne y dos huevos*

Gusto
Lagradable



No sea flaco
Fuera engaños
con reconstituyentes
de ningún resultado

Cajas de (1 KILO (80 bizcochos 12Pts))
(1/2 " (40 " 7 "))

DE VENTA en COLMADOS, DROGUERIAS.
AL POR MAYOR = M. CANFARONE
Concesionario exclusivo **BARCELONA**

Para Sombreros y Gorras, buenos y de moda Casa JULIA. Sindicato, 83.—PALMA

La Recopiladora Benéfica

Empresa de Seguros de Enfermedades

Autorizada por R. O. de 23 de Febrero de 1911 publicada en la Gaceta de Madrid del 2 de marzo del mismo año.

Constituido el depósito que exige la Ley de 14 de mayo de 1908.
Oficinas y dirección general Eiladomat, 58 pl. Barcelona.

Representante para Baleares

Joaquín Navarro

Calle del Rey Sancho n.º 14-3.º, (Ensanche).—PALMA DE MALLORCA
Sub-Representantes en diferentes pueblos de la Isla.

Deber de todo ciudadano es pensar en el futuro y el que así piensa debe contribuir mensualmente con una insignificante suma para hallarse auxiliado cuando por enfermedad se vea privado del trabajo que le proporciona los medios de vida

Un hombre prevenido vale por diez, dice el refrán; así pues uno se debe prevenir suscribiendo una póliza de seguro de enfermedades, para cuando esta llegue la que tiene por norma no avisar ni dar tiempo para el ahorro, y estar prevenido y poder contar con el auxilio que le á de hacer triunfar de la enfermedad.

Para todos los detalles que desee conocer dirijase á las oficinas de la representación bien personalmente ó por escrito citando su domicilio, para que un agente pase á sn casa y le imponga de todos aquellos datos que V. interese conocer, respecto al seguro.

EL DILUVIO

Unión, 6-Entre Mercado y Borne
PALMA DE MALLORCA

Almacén, Depósito y venta de
aparatos parlantes.

Máquinas de escribir de dife-
rentes marcas.

Alquileres de fonógrafos y
discos.

Contratos especiales para la
limpieza y conservación de má-
quinas de escribir.

Se admiten trabajos á máquina

ANUNCIO POR FORMULA

Biblioteca Pro-Multas

Segundo y último tomo

VIRTUDES DEL CLERO

Divulgadas por los Sacrosantos Concilios celebrados desde el siglo I de la Era Cristiana, hasta fin del XII, y comentadas por José Nakens.

Teatros

LIRICO.—Cine y Varietés.

BALEAR.—Funciones de Cine.

CINE MODERNO.—Sesiones
de Cine.

VICTORIA.—Cine.